



# リスナーとの対話広がる ラジオ健康相談、10年

06年11月15日、国際文化会館大講堂でのBERC経営倫理努力賞表彰に続き「第9回・経営倫理国際シンポジウム」が開かれた。

II-1面に関連記事

ECOAは倫理コンプライアンス実務者の世界最大の組織、世界中で1250名を超える会員がいる。メンバー企業は、フォーチュン100企業のうちの6割

以上を占め、会員は南北アメリカ、ヨーロッパ、アジアなど幅広い地域にわたって

ECOAは倫理コンプライアンス実務者の世界最大の組織、世界中で1250名を超える会員がいる。メンバー企業は、フォーチュン100企業のうちの6割

経営倫理国際シンポジウム

## 日本、アメリカの現状と課題

### 具体例あげて討議



健康電話相談に応える看護師さん。時にはお年寄りの話し相手になることも…。

### 社会貢献活動の現場から

19

アステラス製薬

アステラス製薬提供のラジオ番組「明日も元気」が、今年10年目を迎えた。番組入り替わりの激しいラジオ業界で、高視聴率を維持し続ける長寿番組だ。アステラス製薬は05年、山之内製薬と藤沢薬品の合併により発足したが、ラジオ放送はBS他)から開始した。アステラス製薬となつてから

マはメタボリックシンドローム等、その時々の話題となつていても取り上げ、最新の情報を解りやすく提供。主に40代~70代のリスナーの利用が多い。

社会貢献としての情報提供に、ラジオという聴覚のみの媒体を使うねらいがあ

った。テレビCMは短時間で会社の名前とイメージを中心伝えが、ラジオはじっくり聞かせる強みがある。団塊世代を中心に根強いリスナーのいるラジオは魅力的なかつた。10年間続ける小島一慶氏の聴取者

の視点に立つ語りも好評だ。また、健康な人も、病人も病院へ行かなくても幅広い情報を得ることができる。実際にラジオに対する反響は大きく、これが「アステラス健康電話相談室」へのアクセスへつながることも多い。

この健康電話相談は96年に開始され、06年9月までに累計して10万件近くの相談に応じている。受付時間(10~17時)内は常時、女性看護師3名が丁寧に対応。相談内容としては、整形外科関係のものが多い。また、心の病についての関心も高いといふ。相談相手の少ないお年寄りにとっては、よい話し相手となつている面もある。希望者には2ヶ月ごとの予約制で、専門医6人による無料相談も行われている。

アステラス製薬では70年から継続して、毎年9月9日の救急の日にあたり、自治体への救急車贈呈を行なっている。今後は、ラジオ番組は毎週月~金、10分間ベルトで放送。パーソナティと担当の専門医を中心とに、健康に関する質問等に助言するかたちで進行。テー

クをはさんで「パネル討議・日米の経営倫理実践について」が開かれた。司会は水谷雅一BERC会長、パネルはECOA専務理事キース・T・ダーシー氏、東京電力総務部企業倫理グループマネジャー・小野芳幹、和子氏、富士ゼロックス総務部リスク&エシックススマネジメントグループ、マネジャー・久保田潤一郎氏、日本テキサスインスツルメント、エシックスオフィス、ニアマネジャー・村松邦子

の課題などに各パネラーで報道された企業のスケンダルを具体的に取り上げ、役職を努めており、さらにペニシルビニア大学ウォートン・スクールでの企業役員向けプログラムで企業倫理等を教えている。

当日の講演では、アメリカ、日本、ヨーロッパなどリカ金融業界内でも多数の役職を努めており、さらにペニシルビニア大学ウォートン・スクールでの企業役員向けプログラムで企業倫理等を教えている。

この後、コーヒーブレイクにて話した。この後、コーヒーブレイクにて話した。

この後、コーヒーブレイ

アステラス製薬株式会社

▽発足2005年▽売上高8,793億円(2005年度)▽資本金1,02,985百万円(2006年3月31日現在)▽代表取締役社長野木森雅郁▽従業員数約15,000名▽ラジオ番組TBSラジオ(95.4kHz)11ch他▽健康相談室の電話番号03-3244-6595(地域限)

アステラス製薬では70年から継続して、毎年9月9日の救急の日にあたり、自治体への救急車贈呈を行なっている。今後は、ラジオ番組は毎週月~金、10分間ベルトで放送。パーソナティと担当の専門医を中心とに、健康に関する質問等に助言するかたちで進行。テー

クをはさんで「パネル討議・日米の経営倫理実践について」が開かれた。司会は水谷雅一BERC会長、パネルはECOA専務理事キース・T・ダーシー氏、東京電力総務部企業倫理グループマネジャー・小野芳幹、和子氏、富士ゼロックス総務部リスク&エシックススマネジメントグループ、マネジャー・久保田潤一郎氏、日本テキサスインスツルメント、エシックスオフィス、ニアマネジャー・村松邦子

の課題などに各パネラーで報道された企業のスケンダルを具体的に取り上げ、役職を努めており、さらにペニシルビニア大学ウォートン・スクールでの企業役員向けプログラムで企業倫理等を教えている。

この後、コーヒーブレイ





企業不祥事等の概要（2006年11～12月の不正行為等）

横河ブリッジなど	11月10日	旧日本道路公団などが発注した橋梁をめぐる談合事件で、東京高裁が橋梁メーカー23社などに総額64億8千万円の罰金刑。元JH理事など8被告に執行猶予付き有罪判決。
三井化学など	11月14日	ガス管に使われるポリエチレン管の販売で大手化学メーカーなどが、事前に納入額を引き上げるなど違法な価格カルテルを結んでいた疑いで公正取引委員会が8社に立ち入り検査。
和歌山県	11月15日	知事選で支援を受けた地元企業を、県発注の水道工事を受注した共同企業体に参入させたとして、木村良樹前知事を入札妨害の共犯容疑で逮捕。
宮崎県	11月16日	県発注の災害復旧工事入札でヤマト設計への落札を申し合わせた疑いで宮崎県警が県土木部長ら10人を入札妨害容疑で逮捕。29日には県出納長を、12月8日には談合を主導した疑いで安藤忠恕前知事を逮捕。
コンタクトレンズ診療所など	11月18日	コンタクトレンズの購入希望者の検査で診療報酬を水増し請求する例が日本眼科医会の内部調査で判明。水増しの合計額は年間600億円規模になる見込み。
N T T ドコモなど	12月7日	三菱電機製の携帯電話「F O M A D 9 0 2 i」で利用者がやけどするなどの事故が発生。欠陥のあるリチウム電池パック130万個を回収すると発表。
ソフトバンク	12月12日	「通話料、メール代0円」など携帯電話料金の広告で公正取引委員会が景品表示法違反のおそれがあるとして警告。
ウィニー開発者	12月13日	ファイル交換ソフト「ウィニー」を開発・公開してインターネット上で許可なしに映画やゲームなどを送信するのを助けたとし、著作権法違反帮助の罪で金子勇元東大大学院助手に罰金150万円の有罪判決。
ミサワホーム九州	12月18日	ミサワホームホールディングスの決算粉飾疑惑に関して、00年10月～06年3月に672棟、総額169億円の売り上げを前倒し計上していたと発表。
電力各社	12月20日	電力各社が水力発電所に関する調査結果を国土交通省と経済産業省に報告。計68のダムで水位などの計測値の改ざんが、また520発電所で無許可改修などがあるとみられている。
日興コーディアルグループ	12月25日	不正な利益の水増しに組織的関与があったとして、金子昌資会長と有村純一社長が引責辞任することを表明。
元一級建築士・姫塙季次被告	12月26日	耐震強度偽装事件で建築基準法違反や議院証言法違反(偽証)などの罪に問われ、懲役5年罰金180万円の実刑判決。

# 「経営倫理士」講座

---

## 不祥事防止へ意欲

### ＜受講の動機調査＞



経営倫理士講座の06年最後は、辛島睦弁護士の「経営倫理と法務」(06年12月12日)

# 經營倫理実践普及協議会

ニュース  
インサイド

ニュース  
インサイド

# 本質の日本 どこへ行く

月24日現在) 計画だ。ブランド力は大きく傷付いた。つい最近はNTTドコモの三菱電機製携帯電話で電池の異常過熱、破裂によるリコールが発表された。工程上のミスが原因

で既に手当がなされている  
というが、このリチウムイ  
オン電池の供給元は三洋  
電機グループだ。

ある経済誌が品質の危機  
に焦点を当てた特集で、日  
本メーカーによるデミング  
賞受賞の減少に触れていた  
優れた品質管理を対象に  
年から授賞を始めている  
同賞を運営する日本科学  
技術連盟のホームページを覗  
ると、最近はタイやイン  
の企業が受賞の主体で日

勢は振るわない。  
便利性の高い、高品質  
の製品を世に送り出して  
こそその社会貢献である。各  
社には、なんとかこの苦境  
を脱してほしいものだ。

(東)

本願寺が経営している平安  
中学を卒業。日本ではマイ  
クロメーテーが100%輸  
入ということを知り、「三豊  
製作所」を作り、マイクロ  
メーターでは世界一のメー  
カーになった。仏教の精神

三ユース  
インサイド

（設立趣意書、現代仮名遣い、用字に変更）を目指して設立し、日本初のテープレコーダーやトランジスタラジオ、若者の必携品ウォーターマンを世に放った、世界トップレベルのブランド力を誇る企業である。

ある日本の総合電機のトップも「じつは電池とは、そんな（危険があるものだ」と言う。そのたゞ本体側に過電流を阻止する機構など各種の安全装置が設けてある。ソニーの発表文にも「ある稀な状況下で」ショートした電池が過熱、発火することがあるが、その可能性は「ノートパソコンのシステム構成の違いの影響を受ける」と

新機能を搭載したパソコンを世に送り出さなければならぬパソコンメーカー側にも手違いがあつたのか。だとすればソニー製パソコンの電池も回収対象とした点はどう説明するのか。

不祥事が次から次に起き  
ている。解決策は無いのか。  
そうした中で宗教というの  
は一つの「よりどころ」で  
はないか。「プロテスタンテ  
イズムの倫理と資本主義の  
精神」というマックス・ウ  
ェーバーの著作を大塚久  
さんが翻訳した本もある。  
キリスト教は欧米の資本  
や労働者の行動倫理に大  
な影響を与えてきていた  
創業精神忘へ  
倫理こそだ  
理念宗教宗  
経と

事件で社長に返り咲いた知秀氏（74）は恵範さんの長男である。この智秀氏も父の後をついで「仏教伝道協会」の会長をしている。ナタ、ミツトヨは沼田記念館やミツトヨ博物館を作り、佛教の伝道に力を入れている。また毎年売上高（連邦決算で約1千億円）の10%を社会のために寄付している。創業者の沼田さんは西

会社の経営理念は①活動する領域において世界のトップレベルを目指す②仏教伝道活動の支援を通じて人々の幸福に寄与する。コーポレートスローガンは「精密測定で社会に貢献する」。社長は「良い環境、良い人間、良い技術」である、創業者の精神をしつかりかみしめなければならぬ。

**〔取締役動機〕**最も多いのが、「企業倫理について体系的に学びたい」。企業倫理の部署がまだなかつたりこれから企業倫理を内部構築していくとする企業で

が経営倫理の組織的実践能勢づくりへ一齊に動き出し、受講生のほとんどが企業倫理室、CSR推進部などに所属している②既に本講座を受講した先輩、同僚の吐言で参加を決定したケースでは、再発防止へ強い信念受講意欲がうかがえる一筆がわかつた。

